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在邵洁囡家医团队的服务对
象中，老年人是最大的一个群体，在
这些老年人面前，邵洁囡一直把自
己当成一个小辈，很多老年患者也
都亲切地叫她“囡囡”。

邵洁囡说，做家庭医生就一定
要多与患者沟通，平时对患者多“唠
叨”肯定是好的。为了更好地服务
签约患者，她还建了微信群，在微信
群里为患者提供在线咨询和指导，
经常有大伯阿姨向她发来各种提
问，她都会一一解答。

目前，邵洁囡家医团队共签

约了一千多名患者。面对这么多
患者，要把每个人都照顾到位，无
疑是非常困难的。对此，邵洁囡
也有自己的工作思路：一方面，她
会把更多的精力投入到为重点人
群服务中；另一方面，她会借助各
种渠道和机会，加强对广大签约
患者的健康宣教。

在邵洁囡等人的积极宣教下，
很多患者的健康素养的确有了明显
提升，比如大家对医疗知识懂得更
多了，一些慢病患者有了健康管理
的概念，部分心理负担重的患者能

够正视自身疾病了。
“在慢病管理方面，健康宣教

尤其重要。我这边有几位糖尿病
患者，以前对饮食管理很不重视，
一边吃降糖药一边又不控制甜
食，反而认为吃降糖药的目的就
是为了让他们能吃甜食。为了纠
正他们的错误看法，我一有机会
就会跟他们科普糖尿病知识，不
厌其烦地跟他们说，他们也能听
进去。现在，这几位患者的血糖
都控制得很好。”

记者 吴正彬 文/摄

胸闷4天才就医
心脏已破6厘米
这台高难度手术成为宁波“首例”

66岁的李师傅（化名）没想到，胸闷4天的背
后竟潜藏着更大的危机：急性心梗导致心脏室间
隔穿孔，缺损大至6厘米！更让他和家人意想不
到的是，这类手术此前在宁波还未有过成功开展
的先例。4月11日，李师傅康复出院！

一个多月前的一天，李师傅突然有胸闷、气急
等不适感觉，但他并没有重视。到第4天，他甚至
已经无法平卧。当天半夜，他在家人的陪同下就
近赶往医院就诊，被查出是急性心梗发作。由于
病情严重，当地医院通过转诊将他送到了宁波市
医疗中心李惠利医院，该院心脏大血管外科副主
任石活顺接到会诊通知后立即前往参与救治。

实际的情况比想象中更为严峻。李师傅因为
患有冠心病没有接受正规治疗，诱发了心梗发
作，再加上没有第一时间就医，导致心脏大面积坏
死、心功能不全。在进一步的检查中，专家团队最
担心的事情发生了：室间隔穿孔。死于急性心肌
梗塞的病人，室间隔穿孔的发生率为 1.3%-
2.0%。外科修补手术是室间隔穿孔的有效治疗手
段，但由于疾病本身比较凶险且手术技术挑战大，
患者术后的死亡率仍可达20%～50%。

更棘手的是，在宁波还未有过这类病人救治
成功的先例。但如果不救，李师傅连1%的生机都
没有了。专家团队经过严密的术前准备，手术如
期举行。

打开胸腔后，该院心脏大血管外科邵国丰主
任的专家团队发现，李师傅心脏的室间隔穿孔程
度比影像报告中看到的更大，接近6厘米，而成年
人的心脏直径也不过8厘米，这也是团队遇到的
最严重的室间隔穿孔。

这意味着，手术修补需要更大的补片，长达8
厘米。要知道，修补处承受着全身最大的压力，稍
有不慎就会造成大出血。经过专家团队的紧密协
作，补片顺利缝合，同时联合开展心脏冠状动脉搭
桥三根血管。最终，李师傅的心脏成功恢复血供。

据了解，专家团队为李师傅实施的手术，也是
宁波自主成功开展的首例冠状动脉搭桥+室间隔
缺损修补手术，填补了宁波在此类技术中的空白。

记者 陆麒雯 通讯员 徐晨燕

她是病人眼中的医生
也是老人心里的“囡囡”

观海卫镇是慈溪市镇域面积最大
的乡镇之一，人口多，医疗需求大。自
2015年宁波市家庭医生契约式服务开
展以来，观海卫镇卫生院组建了20多
个家庭医生团队，为当地老百姓带来各
种便捷、贴心的医疗服务。在这20多
个家医团队中，由中医科主任邵洁囡带
领的以中医为主导的团队尤为突出。
邵洁囡也因为工作表现优秀被评为
2022年宁波市五星级家庭医生。

邵洁囡是观海卫镇卫生院中
医科主任、主治中医师、中医全科
医师。她自毕业后便一直在观海
卫镇卫生院工作，至今已有12年。

成为家庭医生以来，邵洁囡
坦言自己比以前忙多了——既要
做好门诊工作，又要定期为签约
患者上门服务，还要照顾家庭，经
常觉得时间不够用。

邵洁囡告诉记者，她带领的
家医团队主要负责杜家桥村的患
者，这些年，她一有空就会往村里
跑，很多叔叔阿姨、爷爷奶奶都认
识她。每次到村里，她最常去的
是包大伯家，因为这里已经成为
了她的“临时诊室”。

“有时候上门随访找不到人，我
就到包大伯家等。包大伯夫妻俩都

很热情，会帮我去田间地头叫那些
患者，还总会提前帮我准备好一张
桌子、一把椅子，让我有地方办公。”

像包大伯这样朴实、热心的患
者，邵洁囡在杜家桥村遇到过很
多。由于做事耐心、细致，又“很好
说话”，村里人都很愿意跟她打交
道，每次下班后她上门随访，村民
都会热情地邀她一起吃饭。

做家医就应该多“唠叨”

一桌一椅就是个“临时诊室”

邵洁囡在村民家里随访邵洁囡在村民家里随访。。
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